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Dia Mundial da Limpeza é comemorado 
no Parque Municipal Milton Prates

Anatel libera 5G em mais 
sete capitais a partir 
desta segunda
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de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

O Centro de Controle de Zoonoses (CCZ) 
realizou, no sábado, a etapa da campanha 
municipal de vacinação antirrábica para 
cães e gatos. Dessa vez a vacinação ocorreu 
na zona Sul. No sábado anterior foi na zona 
Norte. Além de levar o animal para receber a 
vacina, o tutor tinha que responder um ques-
tionário, no ponto montado em frente ao an-
tigo Jardim Zoológico - o sistema foi hibrido, 
com drive thur e convencional. Nem mesmo 
o forte calor de sábado inibiu os donos de 
cães e gatos.

A Loja Maçônica Deus e Liberdade come-
morou no sábado (17) seus 90 anos, com apre-
sentação da Banda da Polícia Militar e café da 
manhã na sua sede - na Avenida Mestra Fininha 
- para os seus associados e familiares. O evento 
foi coordenado pelo venerável Edilberto Co-
lares Oliveira e sua esposa Maria Rejane Ruas 
Colares. Fundada em 18 de setembro de 1932, 
pouco depois da chegada da Estrada de Ferro 
Central do Brasil à região, numa época de gran-
de efervescência social, econômica e cultural, 
a loja teve um papel importante na historia de 
Montes Claros. 

Eleitores com deficiência ou mobilidade reduzida terão a possibilidade de votar em seção com acessibilidade que atenda 
melhor às suas necessidades, como acesso à rampa ou elevador. De acordo com o Tribunal Superior Eleitoral (TSE), na hora da 
votação, mesmo que não tenha sido feito nenhum pedido com antecedência, o cidadão pode informar ao mesário sobre suas 
limitações, para que sejam providenciadas soluções adequadas. 

Leve garoa alivia calor 
em Montes Claros, no 
sábado
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DIVULGACÃO 

Vacinação antirrábica 
realizada na área urbana 
de Montes Claros 

‘Deus e Liberdade’ 
comemora 90 anos com 
show da Banda da PM

DIVULGAÇÃO

ESPORTE 11

Rafael Cabral exaltou o grupo do Cruzeiro após a 
vitória celeste por 2 a 0 sobre o CRB, nesse sábado 
(17), no Estádio Rei Pelé, em Maceió-AL. O goleiro de 
32 anos foi novamente decisivo no triunfo pela 30ª da 
Série B, mas fez questão de ressaltar o elenco da Ra-
posa. 

‘Estamos onde estamos por 
causa do grupo’, afirma o 
goleiro Rafael Cabral 

TSE reforça ações de acessibilidade 
para as eleições

CIDADE 7

CIDADE 4 CIDADE 5

DIVULGACAO 

A Associação dos Municípios da Bacia do 
Médio São Francisco apurou que foi prorroga-
do o prazo para os municípios se habilitarem a 
concorrer e a receber a complementação Valor 
Aluno por Resultado da União no âmbito do 
Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização dos Profissio-
nais da Educação de 2023. 

Prorrogado prazo para municípios 
concorrerem a recurso complementar do 
Fundeb

O Dia Mundial da Limpeza foi comemorado, no Parque Municipal Milton Pra-
tes, em Montes Claros, sábado (17) de manhã, em ação desenvolvida pelo Lions 
Clube Montes Claros Sertanejo e que envolveu os pais e professores do Cemei 
Amiguinhos da Vila, do bairro Candida Câmara. O  Dia Mundial da Limpeza se 
inspirou numa ação coletiva que aconteceu em 2008, na Estônia, quando 50 mil 
pessoas se reuniram para limpar o país. 

CIDADE 5
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A chave para mitigar impactos da inflação na cadeia de 
suprimentos das indústrias é a colaboração 

Estudo revela os benefícios do uso do 
laser em trauma dental

Construção civil sustentável: como 
estamos em relação ao resto do mundo?

Ciência e inovação podem mudar rumos do país,
mas precisam parar de regredir

PLÍNIO PEREIRA
VICE-PRESIDENTE DE OPERAÇÃO DA DHL SUPPLY CHAIN

FLÁVIA MONARI BELMONTE
DOUTORANDA DA FACULDADE DE ODONTOLOGIA DA USP

NICOLAOS THEODORAKIS
FUNDADOR E CEO DA NOAH

GLAUCO ARBIX
PROFESSOR DA FACULDADE DE FILOSOFIA, LETRAS E CIÊNCIAS HUMANAS (FFLCH) 

DA USP E COLUNISTA DA RÁDIO USP

Durante a primeira fase da pande-
mia, entre o início de 2020 e meados 
de 2021, a inflação não foi um tema 
importante para a sociedade e para o 
mundo empresarial. Os reajustes de in-
sumos, fornecedores e mão de obra, até 
então, eram de 1 dígito baixo e o foco 
das empresas estava em garantir dispo-
nibilidade para manter as fábricas e os 
mercados abastecidos, além de investir 
em tecnologia, inovação e na agenda de 
sustentabilidade. O cenário começou 
a mudar no segundo semestre do ano 
passado, à medida que as commodities 
tiveram um salto de preços e os indi-
cadores macroeconômicos apontaram 
para uma aceleração, trazendo esse 
tema de volta para a mesa como uma 
das, senão a principal, preocupação dos 

executivos.
O primeiro sinal foi a expressiva ele-

vação do IGPM ao longo de 2021, índi-
ce de referência para aluguéis e outros 
contratos, que têm componentes asso-
ciados às matérias primas (aço, vidro, 
alumínio, etc.) e que, por conta da pan-
demia, tiveram grandes elevações. Esse 
movimento levou a uma corrida para 
renegociação de contratos de aluguel 
e, depois de meses de muita incerteza, 
parece ter havido uma certa acomoda-
ção. Quando o IGPM deu mostras que 
iria voltar a patamares menores, houve 
uma enorme aceleração nos custos dos 
combustíveis, agora associada à cotação 
internacional do petróleo, ao dólar e ao 
conflito na Europa. O preço do diesel, 
insumo básico para o setor de transpor-

te e logística, subiu mais de 50% em 
um curto espaço de tempo. Dessa vez, 
todo o setor percebeu que o desafio 
para chegar a uma nova acomodação é 
maior e, por consequência, as conver-
sas para revisão de preços tendem a ser 
mais difíceis e mais frequentes.

À medida que os índices de inflação 
se mantêm em patamares elevados, a 
margem de negociação das tarifas dimi-
nui e as antigas ferramentas das áreas 
de compras (“procurement”) já não 
têm o mesmo efeito. Os impactos são 
sentidos em toda a cadeia, até chegar 
ao consumidor final, que por consequ-
ência reduz a frequência de compras, 
troca produtos tradicionais por marcas 
mais baratas, ou até deixa de consumir 
itens não essenciais. Nesse cenário, 

novas abordagens são necessárias e 
parece haver grande espaço para que 
as empresas adotem uma postura mais 
colaborativa para enfrentar o inimigo 
comum: a ineficiência.

O primeiro passo é ter um olhar 
amplo da cadeia, verificando as opor-
tunidades de racionalização e simpli-
ficação, reduzindo etapas ou mesmo 
mudando amplamente o desenho 
organizacional. Todos os elementos 
geradores de custo devem ser leva-
dos em conta: localização de fábricas 
e centro de distribuição, políticas de 
estoque, incentivos tributários, etc. 
Trabalhar melhor a consolidação e 
transferência de carga, além da frequ-
ência de abastecimento, também são 
estratégias eficientes. Adicionalmen-

te, para que a equação funcione bem, 
também devem ser trazidos para a 
mesa os fornecedores, prestadores 
de serviço e os clientes varejistas e 
distribuidores. Todos trabalhando 
com o objetivo final de eliminar as 
ineficiências. Como última etapa, 
com o suporte de operadores logís-
ticos, deve-se explorar potenciais 
sinergias através do compartilhamen-
to de estruturas de armazenagem e 
transportes.

A adoção de novas tecnologias, 
com destaque para o monitoramento 
à distância e roteirização inteligente 
de frota, digitalização de processos, 
automação de atividades de movi-
mentação, utilização de RPA e inte-
ligência artificial, possivelmente as-

sociada ao “Machine Learning”, para 
previsão de demanda e planejamento 
logístico, entre outras, também deve 
fazer parte dos esforços para ganho 
de eficiência. E sim, algumas dessas 
abordagens exigem investimentos, 
porém, na quase totalidade das ve-
zes, eles se pagam e trazem benefí-
cios mensuráveis, não apenas para 
este momento de aperto nos custos. 
Trazem também ganhos em termos 
de qualidade do serviço, tempo de 
entrega e resiliência da cadeia, fato-
res fundamentais como pudemos ver 
nestes anos de pandemia.

Tendo este olhar, a inflação passa 
a ser mais um elemento de disrupção 
que pode gerar novas oportunidades 
de negócio e criar diferenciação.

Otrauma dental ou lesões dentárias 
traumáticas é um problema de saúde 
bucal pública, com alta frequência em 
idades jovens e que impacta diretamen-
te na produtividade e qualidade de vida 
do indivíduo.

As quedas são a causa mais comum 
das lesões dentárias traumáticas e en-
volvem, normalmente, a dentição de-
cídua (“dentes de leite”). Como parte 
de seu desenvolvimento, crianças que 
engatinham, cambaleiam e caem antes 
de poder andar estando susceptíveis 
aos traumas dentais. Podem ocorrer 

também na dentição permanente, re-
sultantes de quedas da própria altura 
e acidentes em práticas esportivas. 
Outras ocorrências de impacto, como 
brigas, agressões, acidentes de motoci-
cletas e automóveis, têm destaque na 
prevalência das lesões, com traumas 
mais severos.

As lesões dentárias traumáticas são 
aquelas que podem causar desde uma 
trinca/fratura até o deslocamento total 
do dente para fora do osso em que está 
inserido. Na realidade, cada trauma 
tem sua peculiaridade, mas a avulsão é 

a lesão mais difícil de se tratar, pois o 
dente sai totalmente do alvéolo (osso), 
algumas vezes é perdido e, em outras, 
as pessoas não sabem o que fazer com 
o próprio dente, que está fora da boca, 
antes de chegar a um atendimento 
odontológico. O ideal é que o dente 
seja colocado no local do acidente, 
pegando pela coroa e, se estiver sujo, 
lavá-lo suavemente no leite, no soro fi-
siológico ou na saliva do paciente. Caso 
não consiga reimplantar o dente no lo-
cal, é indicado colocar o dente em um 
recipiente com leite (se não tiver saliva 

ou soro fisiológico) e procurar imedia-
tamente um dentista.

Dentro desse contexto, como as 
terapias com laser de baixa potência 
podem auxiliar no manejo das lesões 
dentárias traumáticas?

Existem diversos estudos científicos 
que descrevem os efeitos benéficos 
desta terapia, mas de maneira geral 
destacam-se: a analgesia, a modulação 
do processo inflamatório e a reparação 
de tecidos biológicos. Estes efeitos são 
importantes no que diz respeito à possi-
bilidade de uso para minimizar os efei-

tos do trauma inicial tanto nos dentes 
como nos tecidos moles ao redor, por 
ser uma terapia não-invasiva, indolor e 
de relativo baixo-custo, aumenta a cola-
boração por parte do paciente.

Até o presente momento, não há 
estudos clínicos na literatura que repor-
tam os efeitos da terapia de fotobiomo-
dulação com laser de baixa potência no 
manejo de trauma dental. Na Faculdade 
de Odontologia da USP, porém, o Labo-
ratório Especial de Laser em Odontolo-
gia (LELO), entre os vários estudos em 
andamento, está conduzindo uma pes-

quisa que utiliza a terapia de fotobio-
modulação no tratamento das lesões 
dentárias traumáticas. Como resultados 
parciais, observados em mais de 60 
lesões dentárias traumáticas, houve a 
redução de dor, melhora no processo 
inflamatório e remodelação no tecido 
pulpar em 56 pacientes incluídos na 
pesquisa até então. Após concluído, 
o estudo randomizado, duplo-cedo e 
controlado será um marco científico 
importante, abrindo uma nova perspec-
tiva de uso dessa tecnologia em lesões 
dentárias traumáticas.

2 OpiniãO
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O Brasil caminha a passos largos 
no que diz respeito a construções sus-
tentáveis. Segundo o ranking mundial 
elaborado pelo Green Building Coun-
cil Brasil (CBC), somos um dos países 
com mais obras sustentáveis no mundo, 
ficando atrás apenas de nações como a 
China, Emirados Árabes e Estados Uni-
dos.

Com a alta da agenda ESG, sigla em 
inglês para práticas ambientais, sociais 
e de governança, é notável que execu-
tivos e investidores brasileiros já estão 
se movimentando e repensando seus 
negócios. O momento, então, é de 
desenvolvimento de soluções inovado-
res e sustentáveis, principalmente no 
mercado da construção civil - um dos 
segmentos que mais impactam o meio 
ambiente.

Um estudo do Conselho Internacio-
nal da Construção (CIB), aponta que 
mais de um terço dos recursos naturais 
extraídos no Brasil são para a indústria 
da construção e 50% da energia gerada 
abastece a operação das edificações. 
Além disso, o setor é um dos que mais 
produzem resíduos sólidos, líquidos 
e gasosos, responsável por mais de 

50% dos entulhos, entre construções 
e demolições. Diante disso, para uma 
construção ser considerada sustentável, 
todos os seus processos precisam ser 
sustentáveis. A madeira, por exemplo, é 
um dos materiais mais antigos utilizados 
na construção, porém foi substituída ao 
longo dos anos pelo aço e o concreto. 
Por ser o único material que é renovável 
e estruturalmente eficiente ao mesmo 
tempo, a madeira sempre esteve pre-
sente em construções nas regiões que 
enfrentam estações com temperaturas 
muito baixas, como os Estados Unidos 
e a Rússia. Elas oferecem benefícios 
térmicos, energéticos e acústicos, o que 
garante além da preservação ambiental, 
mais conforto e economia.

Nos países desenvolvidos, há uma 
série de incentivos econômicos para 
construções verdes, como a Alemanha, 
que remunera os cidadãos que produ-
zem um excedente de energia obtida 
por placas fotovoltaicas. Embora, nacio-
nalmente falando, o Brasil ainda não te-
nha incentivos suficientes e tão eficien-
tes, há alguns projetos para redução da 
carga tributária das construções, como 
o IPTU verde, uma espécie de desconto 

contemplado no IPTU para obras que 
implementarem sistemas ecoeficientes 
nas suas construções ou reformas.

O cenário atual da arquitetura sus-
tentável é mais tecnológico e eficiente, 
quando comparado há 20 anos atrás. 
As novas tecnologias possibilitam o 
aproveitamento dos recursos naturais 
de forma integral, como as madeiras en-
genheiradas, desenvolvidas na Áustria 
e que ganharam relevância e atenção 
mundial nos últimos anos, principal-
mente diante da sua versatilidade, mo-
dernidade e resistência.

Hoje, o Brasil ocupa o quinto lugar 
entre os países que concentram mais 
edificações sustentáveis, de acordo com 
o estudo divulgado pelo United States 
Green Building em 2020. Realidade 
mundial, a sustentabilidade é palavra 
de ordem para as edificações e demais 
empreendimentos imobiliários, tendo 
em vista a diminuição, sobretudo, da 
emissão de gases do efeito estufa, como 
o CO2. Sendo assim, fica o seguinte 
questionamento: quais são os próximos 
passos do Brasil nessa jornada inovado-
ra, disruptiva, moderna e sustentável da 
construção civil?

A pandemia acentuou tendências latentes 
em nosso cotidiano, alavancadas pela infla-
ção, a guerra, o desemprego e a retração da 
economia. Mas não há como camuflar a res-
ponsabilidade do governo federal pelas agru-
ras da sociedade e a agressão à educação e à 
ciência brasileiras.

Sua atuação errática acuou cientistas, es-
vaziou agências de fomento, minou universi-
dades, cortou verbas. Na contracorrente do 
mundo, além de retardar o trânsito para uma 
sociedade sustentável, o Brasil ficou cada vez 
mais distante dos países tecnologicamente 
mais avançados. Ou nos esforçamos para en-
trar em sintonia com as novas tecnologias ou 
ficaremos marcados pela irrelevância.

A dinâmica atual das novas tecnologias 
digitais, com destaque para a inteligência 
artificial, é tão poderosa que modifica o me-
tabolismo da indústria de transformação, dos 
serviços, da agricultura e do comércio. Mas 
sua difusão é absorvida de modo desigual, 
seja pelos países, seja pelas pessoas.

A procura pelos mais qualificados no mer-
cado de trabalho aumenta as desigualdades; 
as empresas e a pesquisa científica perdem 

dinamismo e a infraestrutura e a economia 
envelhecem rápido. A baixa qualidade do 
sistema educacional é ainda mais exacerbada 
diante do número cada vez maior de pessoas 
deixadas para trás.

Os ciclos tecnológicos disruptivos marcam 
os países em desenvolvimento com atrasos 
assimétricos. Promovem mudanças na infraes-
trutura e nos padrões de consumo, mas não 
conseguem impulsionar mudanças nas estru-
turas da economia, que exigiriam um esforço 
articulado entre o setor público e privado, 
as empresas, as universidades e o governo. 
O mundo mudou e a interdependência é a 
regra.

A ciência, sabemos, não respeita frontei-
ras. Por onde avançar?

Antes de mais nada, é preciso interromper 
a regressão atual do sistema de CT&I. Segun-
do, é importante reconhecer que as novas tec-
nologias se baseiam na valorização do capital 
humano: não há como absorver, adaptar e 
desenvolver tecnologias sem pessoas qualifi-
cadas.

Terceiro, as tecnologias inovadoras abrem 
possibilidades imensas, mas pedem ambien-
tes propícios a sua absorção e desenvolvimen-
to, o oposto do ambiente tóxico atual. Quar-
to, é fundamental defender nossas florestas e 
toda a população e etnias que vivem delas e 
ajudam a mantê-las. O respeito ao meio am-
biente deve ser parte integrante do esforço 
pelo desenvolvimento.

Não há mágica, claro. Mas o nível alcança-
do pela CT&I permite que o Brasil contribua 
mais ainda para elevar a expectativa de vida 
das pessoas e recuperar sua posição de van-
guarda na luta contra os efeitos das mudanças 
climáticas, pela biodiversidade e por fontes 
limpas de energia, pela produção de alimen-
tos e o uso da terra, fundamentais para dimi-
nuir a pobreza, as desigualdades e a geração 
de empregos.

Se é verdade que o Brasil não está fadado 
ao fracasso, é mais do que certo que é preciso 
mudar de rumo. A ciência brasileira já mos-
trou ter condições de renovar seu compro-
misso com a sociedade e disposição para se 
articular com todos os que buscam um lugar 
de relevo para o país.
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TSE reforça ações de acessibilidade para 
as eleições

Rodrigo Pacheco assume Presidência da 
República por quatro dias

Simone Tebet defende economia verde durante 
evento no Maranhão

Ciro propõe reforma previdenciária como forma 
de reduzir a pobreza

Eleitores com deficiência ou 
mobilidade reduzida terão a pos-
sibilidade de votar em seção com 
acessibilidade que atenda melhor 
às suas necessidades, como acesso à 
rampa ou elevador. De acordo com 
o Tribunal Superior Eleitoral (TSE), 
na hora da votação, mesmo que não 
tenha sido feito nenhum pedido 
com antecedência, o cidadão pode 
informar ao mesário sobre suas li-
mitações, para que sejam providen-
ciadas soluções adequadas. O elei-
tor com deficiência também pode 
contar com a ajuda de uma pessoa 
de sua confiança no acesso à seção.

Uma resolução da Corte Eleito-
ral prevê apoio logístico para veri-
ficar as condições de acessibilidade, 
apoio que, informalmente, é conhe-
cido como “coordenador de acessi-
bilidade”. Cada Tribunal Regional 
Eleitoral tem autonomia para deci-
dir como fará a sua logística.

Nas eleições deste ano, todas as 
urnas eletrônicas contarão com tra-
dução na Língua Brasileira de Sinais 
(Libras). Além disso, um vídeo feito 

por uma intérprete de Libras será 
apresentado em todas as 577.125 
urnas eletrônicas preparadas para o 
pleito. Na filmagem, exibida na tela 
do aparelho, a tradutora indicará a 
eleitoras e eleitores qual cargo está 
em disputa na votação.

Para as pessoas com deficiência 
visual, além do sistema Braille e da 
identificação da tecla 5 nos teclados 
do aparelho, também são disponi-
bilizados nas seções eleitorais fones 
de ouvido para que eleitores cegos 
ou com baixa visão recebam sinais 
sonoros com a indicação do núme-
ro escolhido e o retorno do nome 
da candidata ou do candidato em 
voz sintetizada.

A sintetização de voz, recurso 
voltado para eleitores com defici-
ência visual, foi aprimorada para as 
eleições deste ano. Além de melho-
rias na qualidade geral do áudio, 
agora serão falados os nomes de su-
plentes e vices. E, para maior fideli-
dade na fala dos nomes dos concor-
rentes, agora também será possível 
cadastrar um nome fonético.

DIVERSIDADE | Os povos in-
dígenas também têm assegurado, 
pela Constituição Federal, a par-
ticipação no processo eleitoral. 
Para garantir esse direito, o TSE 
criou a Comissão de Promoção da 
Participação Indígena no Processo 
Eleitoral.

Segundo o TSE, “é direito fun-
damental da pessoa indígena ter 
considerados, na prestação de ser-
viços eleitorais, sua organização 
social, seus costumes e suas lín-
guas, crenças e tradições”.

Em fevereiro, o tribunal criou o 
Núcleo de Inclusão e Diversidade 
do Tribunal. A função do grupo é 
fortalecer a atuação da Corte em 
temas relacionados ao aumento da 
participação política de públicos 
variados, com foco nas mulheres, 
nos negros, na população LGBT-
QIA+ e nos povos originários.

MULHERES | A participação 
das mulheres na política é outra 
frente de trabalho do TSE. Após 
iniciativa da Corte, o Congresso 
Nacional estabeleceu uma cota 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

mínima de 30% das candidaturas 
destinadas para mulheres no Fun-
do Eleitoral. O mesmo percentual 
deve ser considerado em relação 
ao tempo destinado à propaganda 
eleitoral gratuita em rádio e TV.

Com o objetivo de estabelecer 
uma disputa mais equilibrada nas 

eleições, o tribunal realiza perio-
dicamente campanhas em redes 
sociais e nas emissoras de rádio 
e TV de todo o Brasil para tratar 
do tema. Em julho, foi lançada a 
campanha nacional Mais Mulheres 
na Política 2022, composta por 
vídeo, spot e cards veiculados em 

emissoras de televisão e rádio e nas 
redes sociais. Após decisão da Cor-
te, recursos destinados aos progra-
mas de promoção da participação 
das mulheres na política, não utili-
zados no pleito, deverão ser usados 
da mesma forma nas eleições subse-
quentes. (Agência Brasil)

O presidente do Congresso Na-
cional, senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), assumirá por quatro dias 
a Presidência da República em vir-
tude de viagens internacionais de 
Jair Bolsonaro e do vice-presidente, 
Hamilton Morão. Terceiro na linha 
de sucessão presidencial, é a tercei-
ra vez que o congressista assume o 
cargo. O presidente Jair Bolsonaro 
viajou nesse sábado (17) para parti-
cipar do funeral da rainha Elizabeth 
II, em Londres, no Reino Unido. A 
cerimônia será realizada nesta pró-
xima segunda-feira (19).

Já o vice-presidente, Hamilton 

Mourão, viajou para Lima, no Peru. 
Ele fica no país até o dia 20. O se-
gundo na linha de sucessão, presi-
dente da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL) está em Nova York, nos Estados 
Unidos.

O senador Veneziano Vital do 
Rêgo (MDB-PB) responde pela Pre-
sidência do Senado, neste período. 
De acordo com a legislação, candi-
datos não podem assumir o posto 
de presidente da República nos seis 
meses anteriores ao pleito. Hamil-
ton Mourão disputa uma vaga no 
Senado, pelo Rio Grande do Sul, e 
Arthur Lira tenta a reeleição ao car-

go de deputado federal.
AGENDA | Lira também vai par-

ticipar no evento da ONU e retorna 
ao Brasil com a comitiva presiden-
cial. Já o vice-presidente Hamilton 
Mourão viaja ao Peru no fim da 
tarde de sábado (17) e, no domin-
go (18), deve se encontrou com o 
presidente Pedro Castillo. A agenda 
em Lima também deve ter uma reu-
nião com a vice-presidente peruana, 
Dina Boluarte. No país vizinho o vi-
ce-presidente vai ainda participar da 
Expoalimentaria Perú 2022. A  feira 
de insumos alimentícios terá produ-
tores brasileiros. (Agência Brasil)

No segundo dia em campanha 
na capital maranhense, São Luís, a 
candidata do MDB à Presidência, 
Simone Tebet, fez caminhada pelo 
Mercado das Tulhas, um centro de 
artesanato e de comidas típicas. No 
local ela defendeu o “desmatamen-
to ilegal zero”: “não é possível ter 
uma economia que não seja verde. 
Se nós não tivermos sustentabilida-
de, o mundo fechará as portas para 
o Brasil, não colocaremos mais a 
carne produzida no Brasil nos su-
permercados da Europa, não ven-
deremos mais os nossos grãos”.

A candidata disse que é preci-
so investir mais em um plano de 
desenvolvimento para as regiões 
que apresentam os piores índices 
de desenvolvimento. Na avaliação 
dela, é preciso parar de relacionar 
o Nordeste a problemas. “O Nor-
deste tem soluções para o Brasil. 
Aqui nós temos nove estados ri-
quíssimos, cada um dentro de sua 
própria diversidade. Falta vontade 

política e que o dinheiro, que é 
dinheiro do povo, chegue aqui. 
Lamentavelmente, as verbas saem 
de Brasília e vão pingando no meio 
do caminho, caindo nos bolsos de 
parte da classe política. E, quando 
chega aqui, chega pela metade”, 
afirmou.

Outro assunto abordado pela 
emedebista foi o direito dos povos 
originários à terra. “Os povos origi-
nários, como o próprio nome diz, 
chegaram antes de nós. Temos que 
cumprir a lei, fazer estudos antro-
pológicos para determinar que áre-
as realmente são das populações 
indígenas, verificar a titularidade e 
se porventura aquele proprietário 
rural tinha posse mansa, pacífica 
ou titulada”, ressaltou.

Ainda no Maranhão Tebet falou 
da importância do Brasil resgatar o 
turismo interno, setor que, obser-
vou, aquece a economia, que polui 
pouco, que gera emprego e renda 
e que enriquece a diversidade eco-

nômica do país. “É isso o que nós 
queremos para o Brasil. Precisamos 
fazer andar a reforma tributária 
para reduzir impostos e incentivar 
o turismo local para que esse setor 
possa ser o grande gerador do em-
prego e da renda que hoje faltam ao 
país”, disse.

No Distrito Federal, Tebet vol-
tou a discursar sobre a relevância 
da indústria para o país. “A Feira 
dos Goianos é um bom exemplo 
da importância da indústria para o 
Brasil. Ela aquece a economia e é o 
único jeito de o Brasil voltar a cres-
cer. A indústria vai depender muito 
de um governo parceiro e depende 
de termos profissionais qualifica-
dos, investimento em inovação e 
diminuição da carga tributária da 
pessoa jurídica, mas é preciso, lá na 
ponta, que a gente invista no setor 
que comercializa as mercadorias, 
onde estão os empreendedores, 
especialmente as mulheres empre-
endedoras”, disse. (Agência Brasil)

O candidato à presidência Ciro 
Gomes (PDT) defendeu a reforma do 
sistema previdenciário como forma 
de reduzir a pobreza. Ele fez um giro 
por estados do Nordeste e do Norte 
do país. Na Paraíba, Ciro passou pela 
cidade de Campina Grande, onde 
participou de comício e falou com a 
imprensa.

“Eu tenho proposta de um novo 
modelo previdenciário com três per-
nas. Primeira perna, um programa de 
renda mínima como um direito pre-
videnciário. A segunda perna é o re-
gime de repartição para todos os tra-
balhadores da iniciativa privada, que 
começando a relação formal de traba-
lho, passarão a ter um teto único. E a 
terceira perna é a adesão voluntária, 
se quiser completar a aposentadoria 

fora do teto, entra com uma cota de 
capitalização. Com isso, acaba a po-
breza”, disse Ciro aos jornalistas que 
o aguardavam.

Perguntado se, faltando apenas 15 
dias para as eleições, ele tinha con-
fiança de que estaria no segundo tur-
no, o candidato demonstrou disposi-
ção e confiança em sua campanha.

“Eu não luto porque confio. Eu 
luto porque é necessário. Vou fazer 
a metáfora do futebol. Eu estou me 
deslocando, estou fora da linha de 
impedimento, estou pedindo a bola, 
tenho experiência, já fui artilheiro. 
Estou no ponto. Se passar a bola eu 
faço um gol de placa e devolvo ao 
povo brasileiro a confiança no futu-
ro”, declarou.

Em seguida, Ciro foi para Belém 

do Pará, conhecida como o portão de 
entrada para a Amazônia. O candida-
to fez um apelo pela pacificação dos 
ânimos nas campanhas políticas em 
todo o país.

“Eu até entendo o ódio, que não 
tem no meu coração, mas tem muita 
gente que não tem a vocação do per-
dão. O Brasil não pode deixar a elei-
ção ser resolvida na base do fígado e 
do coração. Temos que resolver com 
o tutano, com a nossa inteligência”, 
pediu Ciro.

De Belém, o candidato ainda teve 
agenda política no Amapá, estado vizi-
nho, que também faz parte da Região 
Amazônica. Ele discursou ao lado de li-
deranças políticas e candidatos, fazen-
do a defesa das principais bandeiras de 
sua campanha. (Agência Brasil)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,15

Cotação EURO - REAL

R$ 5,23

Gasolina

R$ 4,69

Diesel comum Etanol 

R$ 6,99 R$ 3,19 

Temperatura Fechamento

18hMáx.: 33º
Min. : 21º

Loja Maçônica ‘Deus e Liberdade’ 
comemora 90 anos com show da Banda 
de Música da Polícia Militar

Ammesf informa prorrogação do prazo para 
municípios concorrerem a recurso complementar 
do Fundeb

GIRLENO ALENCAR

A Loja Maçônica Deus e Liber-
dade comemorou no sábado (17) 
seus 90 anos, com apresentação 
da Banda da Polícia Militar e café 
da manhã na sua sede - na Aveni-
da Mestra Fininha - para os seus 
associados e familiares. O evento 
foi coordenado pelo venerável 
Edilberto Colares Oliveira e sua 
esposa Maria Rejane Ruas Colares. 

Fundada em 18 de setembro 
de 1932, pouco depois da che-
gada da Estrada de Ferro Central 
do Brasil à região, numa época 
de grande efervescência social, 
econômica e cultural, a loja teve 

um papel importante na historia 
de Montes Claros. Os seus funda-
dores são José Esteves Rodrigues, 
seu primeiro Venerável; Dr. Cris-
pim Felicíssimo; Professor Athos 
Braga, José Ribeiro de Castro, 
Marçal Ferreira Coelho, Luiz José 
Magalhães, Sebastião Sobreira de 
Carvalho, Eduardo Augusto Lico, 
Gentil Sarmento, Antônio Narciso 
Pereira, Epaminondas Freire de 
Lemos, Alfredo Ramos de Abreu, 
e tantos outros personagens que 
contribuíram para concretizar 
esse projeto, que viria a exercer 
grande influência em marcos-his-
tóricos e em importantes conquis-
tas do nosso município e região.

A Associação dos Municípios 
da Bacia do Médio São Francisco 
apurou que foi prorrogado o pra-
zo para os municípios se habili-
tarem a concorrer e a receber a 
complementação Valor Aluno por 
Resultado ( VAAR) da União no 
âmbito do Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Educação 
Básica e de Valorização dos Pro-
fissionais da Educação (Fundeb) 
de 2023. Na publicação da última 
quinta-feira (15) do Diário Oficial 
da União é definida a extensão 
do prazo até o dia 9 de outubro, 
conforme a Resolução 02/2022.

A complementação pelo Va-
lor Aluno Ano por Resultados 
( VAAR), novidade do Fundeb, 
será distribuída pela primeira 
vez no exercício de 2023, e cor-
responderá a 0,75% do valor to-

tal da contribuição dos Estados, 
Distrito Federal e Municípios 
aos 27 Fundos estaduais. Para se 
habilitar a receber esse recurso 
extra, a Lei 14.113/2020, que re-
gulamenta o novo Fundeb, define 
(art. 14, § 1º, incisos I a V ) cinco 
condicionalidades que os entes 
federados devem cumprir. Para 
saber mais, acesse o site do Go-
verno Federal.

Outro ponto importante que 
AMMESF informa é que o rece-
bimento dos recursos federais a 
título de complementação-VAAR 
da União ao Fundeb não depen-
derá somente do cumprimento 
das condicionalidades, mas como 
também dos indicadores de afe-
rição da melhoria da qualidade 
dos resultados educacionais e da 
equidade na aprendizagem, que 

serão calculados pelo Inep.
“Os prefeitos precisam estar 

cientes que, algumas dessas con-
dicionalidades, são responsabili-
dades diretas da gestão munici-
pal, atrelados ao planejamento 
da Rede de Ensino como a gestão 
escolar e os currículos alinhados 
à BNCC. Portanto, a extensão 
desse prazo, que se encerraria 
neste dia 15, pode favorecer mui-
tas cidades que conseguirem essa 
contemplação”. Esclarece o pre-
sidente da AMMESF, Pedro Braga 
(prefeito de Buritizeiro).

Para enviar as informações re-
lacionadas às condicionalidades 
definidas na Lei 14.113/2020 e 
aprovadas na forma estabelecida 
pela Resolução 1/2022, os gesto-
res devem enviar através do siste-
ma do MEC (Simec). (GA)

G
I
R

L
E

N
O

 
A

L
E

N
C

A
R

G
I
R

L
E

N
O

 
A

L
E

N
C

A
R



Montes Claros, segunda-feira, 19.9.2022
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br 5cidade

Dia Mundial da Limpeza é comemorado 
no Parque Municipal Milton Prates

Vacinação antirrábica na área urbana de 
Montes Claros 
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GIRLENO ALENCAR 

O Dia Mundial da Limpeza foi 
comemorado, no Parque Muni-
cipal Milton Prates, em Montes 
Claros, sábado (17) de manhã, 
em ação desenvolvida pelo Lions 
Clube Montes Claros Sertanejo 

e que envolveu os pais e profes-
sores do Cemei Amiguinhos da 
Vila, do bairro Candida Câmara. 
O  Dia Mundial da Limpeza se 
inspirou numa ação coletiva que 
aconteceu em 2008, na Estônia, 
quando 50 mil pessoas se reuni-
ram para limpar o país. Apesar 

de representarem 4% dos mora-
dores, a comunidade concluiu a 
limpeza em apenas 5 horas. As-
sim, o Let’s Do It ( Vamos Fazer 
Isso - em tradução livre), tornou-
-se um marco e uma referência 
para o mundo. Em Montes Cla-
ros, desde o ano de 2018 a data é 

comemorada.
O presidente do Lions, Fe-

linto José Vieira, explica que 
a defesa do meio ambiente faz 
parte do lema internacional do 
clube e que, em Montes Claros, 
foi escolhido o Parque Munici-
pal por ser a principal área de 

lazer e ambiental da cidade, com 
grande fluxo de pessoas. O que 
impressionou os voluntários foi 
a grande quantidade de tampas 
metálicas de garrafas espalhadas 
pelo local. O material recolhido 
foi colocado em sacos plásticos e 
repassado à secretaria municipal 

de serviços urbanos, que deu a 
destinação correta.

Como o CEMEI Amiguinhos da 
Vila estava comemorando o Dia da 
Família no local, a diretora Julia-
na Amaral anunciou que todo lixo 
produzido ali seria coletado e en-
caminhado para ser processado.

O Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) realizou, no sábado, 
a etapa da campanha municipal 
de vacinação antirrábica para cães 
e gatos. Dessa vez a vacinação 
ocorreu na zona Sul. No sábado 
anterior foi na zona Norte. Além 
de levar o animal para receber a 
vacina, o tutor tinha que respon-

der um questionário, no ponto 
montado em frente ao antigo 
Jardim Zoológico - o sistema foi 
hibrido, com drive thur e conven-
cional. Nem mesmo o forte calor 
de sábado inibiu os donos de cães 
e gatos.

A cidade de Montes Claros 
esbarra na grande quantidade de 

cães, acima dos padrões. São mais 
de 130 mil animais, quando o re-
comendado seria 70 mil. Todos os 
cães e gatos devem ser imuniza-
dos anualmente contra a raiva a 
partir dos três meses de idade, 
podendo, inclusive, serem vaci-
nadas cadelas e gatas prenhes ou 
amamentando. O animal que esti-

ver sendo vacinado pela primeira 
vez deverá tomar uma dose de 
reforço da vacina 30 dias após a 
primeira dose no Centro de Con-
trole de Zoonoses.

RAIVA - O vírus da raiva é trans-
mitido através da saliva de um ani-
mal doente, principalmente pela 
mordida, mas também por arra-

nhaduras produzidas pelas unhas 
desse animal ou pelo contato de 
sua saliva com a pele ferida, esfo-
lada ou arranhada, além das mu-
cosas (olhos, boca, narinas, etc.). 
Ao entrar no organismo, o vírus 
da raiva atinge os nervos e, atra-
vés destes, migra para o sistema 
nervoso central (cérebro e me-

dula espinhal), desencadeando 
graves sintomas nervosos. A par-
tir daí, dissemina-se para vários 
órgãos e glândulas salivares, de 
onde passa a ser eliminado pela 
saliva. Uma das principais medi-
das necessárias para o controle 
da doença é a vacinação anual em 
massa de cães e gatos. (GA)
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Viva Dr. João Adilson Nunes Oliveira, um dos 
maiores nomes do judiciário mineiro!

O Norte de Minas tem o privilégio de ter em seu quadro de grandes juízes de direito o gigante João Adilson Nunes Oliveira, profissional com-
petente, justo e estudioso. Um homem além de seu tempo, de princípios intocáveis.

O aniversariante desta segunda-feira é casado com a elegante e inteligente advogada Drª. Wanessa Aquino, com quem forma um dos casais mais 
alinhados da boa sociedade montes-clarense. 

Na coluna de hoje rendemos todas as homenagens ao Dr. João pela passagem de seu aniversário, estimando a ele votos de vida longa e muitas 
felicidades, pois homens como ele realmente precisam ser aplaudidos de pé.

Montes Claros, quarta e quinta-feira, 2 e 3.10.2016
GAZETA NORTE MINEIRA 

16 ANOS
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‘Astros & Estrelas’ 2016, a noite das noites, dia 25 de novembro, no AC
A expectativa é grande para a noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, que destacará os ‘Melhores do Ano’, dia 25 de novembro, no salão nobre de festas do tradicional Automóvel Clube 

de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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de Montes Claros. Sem dúvidas, essa será uma das festas mais prestigiadas e elegantes da boa sociedade montes-clarense. Estou cuidando pessoalmente de todos os detalhes dessa grandiosa 
noite de glamour. A talentosa cantora Lady Rose dará o tom musical da noite, com o melhor da música internacional, entre outros ritmos de alto ní�vel A DJ É� rika Luz tem feito um senhor sucesso 
em Minas e na Bahia. Dia 25 ela será uma das atrações de nossa festa. Podem aguardar uma festa belí�ssima, pois é assim que trabalhamos desde quando iniciamos nossa trajetória no colunismo 
social. 

Marcelo Pires ao lado de sua esposa Betânia Borém, aniversariante 
de ontem. Nossos votos de muitas alegrias, paz e saúde! Eles 
formam um dos casais mais queridos de nosso circuito vip (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

Dois queridos casais que sempre marcam presença nas 
promoções da coluna: o educador Cléber Lacerda com Kely Moura, 
competente diretora do Samu Macro Norte; o deputado campeão 
de votos em Minas, Paulo Guedes, e sua elegante Cynthia Alencar. 
Eles já confirmaram presença na noite de gala dos ‘Astros & 
Estrelas’, dia 25 de novembro, no AC (Foto: Jailson Alencar) 

Guiado Amaral e Júlia Barbosa, pais do grande líder ruralista 
OSMANI BARBOSA NETO, que hoje é uma das personalidades 
mais famosas do interior mineiro. Osmaninho sempre fala com 
muito orgulho de seus pais, afinal, ele herdou a leveza de sua 
mãe e a fortaleza de personalidade do pai. Uma família especial, 
merecedora de toda a admiração (Foto: Arquivo Pessoal) 

Este colunista, em promoção da coluna, com a odontologa 
Marinilza Mota e a educadora Nalbar Alves Rocha, duas amigas 
queridas que sempre marcam presença em nossas festas (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

A renomada psicóloga Leila Silveira e sua filha Maria Alice, em noite de festa da coluna e fotografadas por Jailson Alencar 

Em 2017, quando promovemos nossa ‘Ressaca de Carnaval’, 
no extinto Restaurante Parrila, meus amigos Geraldo Braga e 
Miriam Campos, amigos queridos que nos acompanham desde 
o início de nossa trajetória na reportagem social (Foto: Silvana 
Mameluque) 

Os empresários Arnaldo Mendes Teixeira e Tatiane Gonçalves Cruz 
com este colunista, sempre brindando a vida e a boa amizade. 
Eles serão um dos casais homenageados em nossa noite de gala 
dia 25 de novembro, no Automóvel Clube de Montes Claros (Foto: 
Arquivo Pessoal) 

FATOS&GENTE
RESERVAS DE MESAS – A partir da próxima se-

gunda-feira (7) estará aberto o mapa de mesas da 
noite de gala do ‘Prêmio Astros & Estrelas’ 2016, 
portanto, nossos seletos homenageados e amigos 
podem procurar Rosarinha e Martha Malveira para 
fazerem suas reservas de mesas, em horário co-
mercial, na secretaria do Automóvel Clube de Mon-
tes Claros. 

RÉVEILLON CASA BLANCA – Este ano aconte-
cerá cinematográfica festa de réveillon no salão de 
festas ‘Casa Blanca Lagoa Eventos’, na Lagoa do In-
terlagos. Trata-se de um dos mais aprazí�veis espa-
ços para eventos de Montes Claros. Devido ao show 
da virada que acontece todos os anos na Lagoa, a 
procura pela badalada festa do espaço é uma das 
opções mais procuradas, por isso mesmo a empre-
sária Vera Lúcia e seus filhos Wesley e Rodrigo já 
estão a todo vapor na mega organização. 

CARREATA DA VITÓRIA – O prefeito eleito em 
Montes Claros, Humberto Souto (PPS), realizou 
grande carreata pelos bairros da cidade, na última 
terça-feira (1), para agradecer os 123 mil votos que 
obteve no último domingo, tendo uma vitória folga-
da contra seu adversário. Mais uma vez, parabéns, 
Humberto, pela vitória! Parabéns ao povo de Mon-
tes Claros pela boa escola! 

MOVIMENTO NO COMÉRCIO – Passando pelo 
centro comercial de Montes Claros nota-se o cres-
cimento no movimento. Pelo visto, a população se 
sentindo mais segura, volta a consumir e já movi-
mentando o comércio. É�  uma alegria ver as coisas 
voltando ao normal, com o centro super movimen-
tado. 

NOVA EDITORA – A jornalista Vanessa Araújo 
deixará saudades na redação aqui do Jornal Gaze-
ta, onde fez um inteligente trabalho como editora. 
Agora, ela segue sua carreira na assessoria do Sin-
dicato Rural de Montes Claros. A partir dessa sema-
na, a experiente jornalista Selma Gonçalves assume 
a editoria chefe da redação. Seja bem-vinda! 

FINALIZANDO – Por hoje é só, mas, se Deus 
permitir, estaremos de volta no sábado, com uma 
coluna ainda mais informativa e com destaques de 
nossa boa sociedade. Fui... 
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Decisão judicial manda Copasa devolver 
cobrança indevida na conta de água

Leve garoa alivia calor em Montes Claros

STF faz nova audiência 
de conciliação sobre 
cobrança do ICMS
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GIRLENO ALENCAR

Através de nota à imprensa, a Co-
pasa informou “que está analisando 
a decisão do juiz Francisco Lacerda 
de Figueiredo, da 2ª Vara da Fazen-
da de Montes Claros, que mandou a 
estatal descontar nas contas de água, 
no prazo de 15 dias, a cobrança 
indevida feita de água e esgoto em 
2017. A empresa esclareceu que no 
momento oportuno irá se manifes-
tar no processo. O juiz lembra que 
a liminar foi concedida em 2017, 
confirmada pelo TJMG, em 12 de fe-
vereiro de 2019, conforme decisão já 
transitada em julgado, e deveria ser 
imediatamente cumprida pela Co-
pasa. No entanto, observou-se que 
inexiste, nos autos, a comprovação 
do cumprimento da determinação 
judicial, sendo proferida nova deci-
são, sob pena de incidência da multa 
diária estipulada, e, de prática de ato 
doloso de improbidade administrati-

va (descumprimento de ordem judi-
cial) de seus dirigentes.

Na ação civil pública com pedi-
do de indenização por Dano Moral, 
movido pelo Município de Montes 
Claros, o juiz mandou descontar 
da tarifa de água e esgotamento 
sanitário, atualmente cobrada dos 
consumidores montes-clarenses, 
desde março de 2019 (trânsito em 
julgado da decisão até eventual e 
futura análise/homologação do re-
ajuste suspenso pelo Município de 
Montes Claros ou pela sua agên-
cia municipal (AMASBE), todas as 
repercussões (“efeito-cascata” em 
todas as resoluções tarifárias vi-
gorantes desde então inclusive na 
mais recente resolução, de 25 de 
junho de 2019 do percentual de 
aumento de 8,69% estipulado na 
Resolução de 29/06/2017.

Desde o ano de 2005 que a Jus-
tiça determina a redução nas tari-
fas da Copasa em Montes Claros. 

Em outubro daquele ano, o juiz 
Francisco Lacerda determinou que 
o desconto de 50% na tarifa de es-
goto e, ainda, com uma compensa-
ção de descontos inferiores a este 
percentual cobrado nas contas an-
teriores. A determinação foi com 
base em pedido de liminar impe-
trado pelo Ministério Público, que 
obrigou a empresa a reduzir os 
valores entendendo que ela cobra-
va por um serviço que na verdade 
não prestava. A Copasa recorreu 
imediatamente da decisão junto 
ao Tribunal de Justiça.

No ano de 2017, a Justiça apli-
cou multa de R$ 20 milhões na 
Copasa pela cobrança indevida, 
sendo que R$ 10 milhões foram 
descontadas na conta de água, R$ 
5 milhões para a construção da Es-
cola do Consumidor e Procon Mu-
nicipal e outros R$ 5 milhões para 
a construção do PROCON estadual 
em Montes Claros.

O Supremo Tribunal Federal 
(STF) realizou, na sexta-feira (16), a 
terceira audiência da comissão que 
busca conciliação entre estados e o 
governo federal sobre a compensa-
ção do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços (ICMS) sobre 
produtos essenciais, como combus-
tíveis, energia elétrica, comunica-
ções e transportes coletivos.

Na reunião, as partes aceitaram a 
possibilidade de enviar ao Congres-
so Nacional uma proposta de alte-

ração legislativa para que os estados 
possam escolher entre as modalida-
des fixa ou variável de alíquota do 
imposto. Nova reunião foi marcada 
para 26 de setembro.

Os trabalhos da comissão deve-
rão ir até 4 de novembro deste ano. 
A comissão também é composta por 
representantes do Senado, da Câma-
ra dos Deputados e do Tribunal de 
Contas da União (TCU).

A questão é discutida na ação 
em que o presidente Jair Bolsonaro 

defende a limitação da alíquota do 
tributo, nos 26 estados e no Distrito 
Federal. O impasse jurídico come-
çou após a sanção da Lei Comple-
mentar 192/2022. Com a lei, os es-
tados ficaram impedidos de cobrar 
mais de 17% ou 18% de ICMS sobre 
esses bens e serviços.

Os governados estaduais afir-
mam que as leis que tratam do ICMS 
sobre combustíveis atrapalham a 
programação orçamentária dos esta-
dos. (Agência Brasil)

Os montes-clarenses foram surpreendidos, no final da tarde de sábado, com uma fina garoa, que aliviou o 
forte calor que ocorria no dia. A chuva foi tão pequena que sequer foi registrada nos pluviômetros da cidade, 
mas trouxe uma sensação de alívio.

Nas imediações da rotatória do antigo Jardim Zoológico, alguns motociclistas foram surpreendidos com 
a pista asfáltica escorregadia e derraparam, com as motos caindo. Eles alegaram que a pista estava com resí-
duos de pneus e ficaram escorregadias. (GA)
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BR-251 | Caminhoneiro morre 
após acidente envolvendo duas 
carretas 

MGC-122 | Capotamento deixa 
homem e mulher feridos em Janaúba

Carro pega fogo após motorista perder 
controle da direção e sair da pista

Janaúba | Acidente 
entre duas motos 
deixa idoso ferido 

Na manhã de sábado (17), um 
caminhoneiro, de 54 anos, morreu 
após um acidente envolvendo duas 
carretas, na BR-251, em Rubelita. 
O veículo que Heribaldo da Cruz 
Santos conduzia estava carregado 
com ripas de madeira, que ficaram 
espalhadas pela pista. Segundo o 
Corpo de Bombeiros, o condutor 
da outra carreta, de 35 anos, não 
teve ferimentos.

O acidente foi em uma cur-
va, no KM 334 da rodovia, a 20 
quilômetros de Salinas. A carreta 
que transportava polietileno se-
guia sentido Montes Claros e o 
veículo com a carga de madeira 

trafegava no sentido contrário. 
Uma terceira vítima, passageira 
do carreta com madeiras, teve 
ferimentos leves e foi socorrida 
por uma equipe do Samu e leva-
da para o Hospital Municipal de 
Salinas.

Após os trabalhos da perícia 
técnica, os bombeiros retiraram 
o corpo do caminhoneiro que 
estava preso às ferragens e repas-
sou para o órgão competente.

A Polícia Rodoviária Federal 
também esteve no local do aci-
dente para controlar o trânsito, 
que ficou interditado até a finali-
zação da retirada da carga.

Na MGC-122, na zona rural de Ja-
naúba, um capotamento deixou um 
homem e uma mulher feridos neste 
sábado (17). Segundo o Corpo de 
Bombeiros, os militares encontraram 
os dois dentro do carro, às margens da 
rodovia, no KM 178. O condutor, de 
52 anos, e a passageira, de 47, apre-
sentavam escoriações generalizadas e 

reclamavam de dores pelo corpo.
O motorista contou que seguia 

de Ribeirão das Neves para Janaúba, 
quando perdeu o controle da dire-
ção e capotou fora da pista. As duas 
vítimas foram retiradas pelo Corpo 
de Bombeiros e encaminhadas para 
o Hospital Regional de Janaúba pelo 
Samu.

Um carro ficou totalmente 
destruído após um incêndio em 
Montes Claros. Segundo o Corpo 
de Bombeiros, a ocorrência foi 
registrada na BR-365, saída para 
Pirapora. Quando os militares che-
garam, o veículo estava estaciona-
do às margens da rodovia e já con-
sumido pelas chamas. O condutor 
disse que saiu da pista após perder 

o controle do automóvel e quase 
bater de frente em outro carro. 
Em seguida, o fogo começou. Ele 
e a passageira conseguiram sair 
ilesos.

De acordo com o Corpo de 
Bombeiros, foi preciso fazer o 
combate do incêndio na vegetação 
às margens da rodovia, ocasiona-
do pelo acidente.

Um acidente entre duas mo-
tos deixou um idoso, de 70 anos, 
ferido em Janaúba. O acidente 
ocorreu no cruzamento da Rua 
Antônio Augusto de Oliveira com 
a Avenida Ecológica, no Bairro 
Veredas. Quando o Corpo de 
Bombeiros chegou, a vítima es-

tava caída na via e apresentava 
escoriações nos braços e pernas, 
além de se queixar de dores nas 
costelas.

Após avaliação no local, o 
homem foi imobilizado em uma 
prancha e conduzido para um 
hospital da cidade.

Nós damos tão pouco valor na vida! Quantas pes-
soas maravilhosas temos ao nosso lado em um mi-
nuto? E no outro minuto ela, de pronto, já se foi! É 
perplexo! Vale dizer que há aqueles que nos acompa-
nham por toda a vida! Que se doam, que se sacrificam 
literalmente por nós! Para Martinho Lutero, sacerdote 
alemão, “devemos nos doar com a alma livre, simples, 
apenas por amor, espontaneamente!” Então existem 
pessoas que realmente demonstram tamanho amor 
que parece até ser irreal aos olhos comuns grandio-
so sentimento! Muitos de nós se acostumaram com a 
maldade alheia e não se curvam às benesses da mais 
profunda verdade que é estar plenamente vivo e estar 
pronto para fazer o melhor por si e consequentemen-
te pelos outros. Inversamente proporcional quem 
está pelos outros está muito mais para si! É sendo 
pelo outro que serei muito mais para mim! É compre-
endendo as dores do outro que poderemos compre-
ender indubitavelmente as nossas alegrias e também 
as nossas dores! As enfermidades serão incineradas 
porque quem valoriza o ser humano; por quem va-
loriza a vida, valoriza o amor e estima o que há de 
melhor neste mundo.

É uma pena que alguns só veem o que parece ser 
exato demais! São imediatistas! Enxergam somente a 
realidade nua e crua e não vislumbram além! É por 
isso igualmente que depois sofrem muito mais amar-
guras, pois o coração de pedra lhes transformaram 
em seres frios, antipáticos e desacreditados da vida! 
O ideal seria que soubéssemos compreender com de-
vocional acuidade as maravilhas da vida! Para William 
Shakespeare, pensador inglês, “é mais fácil obter o 
que se deseja com um sorriso do que à ponta da es-
pada.” Desse modo deveríamos definitivamente viver 
como se cada segundo fosse o último! Mas ao que 
constatamos, o ser humano é por vezes tão anêmico 
que prefere maltratar o outro a fazer o bem! Tantas 
pessoas nos fazem tão bem e a quantas delas pode-
mos dizer que lhe fazemos o bem ou lhe retribuímos 
com amor? Parece que somente quando perdemos 
alguma pessoa para outra vida, que ficamos em esta-
do de choque e então refletimos e nos indagamos o 
quanto poderíamos ter aproveitado mais ter estado 
com ela. Pode ser um familiar, um amigo, alguém que-
rido... O ser humano é frágil, pequeno, quando em 
vez é insensível! Alguns homens não param e pensam 
o quanto é bom viver e poder realizar tudo que se 
quer na presença do outro!

A vida sopra muito rápido! A brevidade da vida é 
por demais estranha e veloz! Viver uma vida pequena 
não vale a pena! Viver fechado, travado, com medo, 
insensível é estar morto antes da morte! Abracemos a 
quem precisamos abraçar! Elogiemos a quem precisa-
mos elogiar! Olhemos nos olhos de quem carecemos 
olhar! Não esperemos pelo pior para compreender 
que poderíamos fazer mais e ser mais para os outros! 
Não nos deixemos levar pelas tristezas e amarguras! 
Cultivemos vida! Plantemos vida! Colhamos vida! Para 
amar não precisamos mais do que querer, do que se 
entregar, do que decidir amar! O amor é gratuito; fa-
zer o bem é espontâneo, propagar vida em abundân-
cia é gracioso! Amemos enquanto ainda é tempo! E 
deixemos brotar nosso sorriso aos que nos vem antes 
que seja tarde, tarde demais!

Antes que seja 
tarde demais!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

*Michael Stephan da Silva
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CORPO DE BOMBEIROS MILITAR
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Especialista fala sobre os spoillers 
do cinema

Onicofagia: hábito de roer as unhas pode 
estar relacionado à ansiedade

Vacina contra a varíola dos macacos deve 
chegar ao Brasil este mês

JOYCE ALMEIDA

Seja no cinema ou em casa, as pes-
soas gostam muito de curtir um bom 
filme. Nos últimos 15 anos, os filmes, 
como por exemplo, os de super-heróis, 
se tornaram produções impressionan-
temente bem qualificadas, atraindo 
multidões para os cinemas no mundo 
inteiro. A presença de personagens 
muito queridos pelos fãs e a conexão 
que existe entre os filmes se tornou 
um grande diferencial, e aumenta ain-
da mais as expectativas para os novos 
lançamentos. 

No entanto, juntamente com esse 
crescimento, ganhou força também o 
medo das pessoas receberem os cha-
mados “spoillers”, que é quando al-
guém vai ao cinema primeiro estraga 
a surpresa, contando algum fato sobre 
o filme para aquele que ainda não foi 
assistir. 

Philippe Leão, professor e crítico de 
cinema, fala a respeito dos impactos 
dos spoillers. “Dentro do contexto de 
uma contemporaneidade - sobretudo 
considerando os filmes de super-he-
róis, que vêm ganhando mais espaço 
ano após ano, dentro do cenário ci-
nematográfico - podemos dizer que se 
criou um espectador no cinema que 
chamamos de ‘espectador ansioso’. 
Ele possui o seu princípio de razão e 
destina seu olhar para o futuro, e não 
exatamente para o passado ou para o 

presente”, destaca o professor.
Segundo o especialista, os filmes de 

super-heróis dizem bastante sobre essa 
preocupação com o futuro e com o que 
vai chegar daqui para frente, além do 
advento das séries que estão ganhan-
do cada vez mais espaço nos cenários 
cinematográficos. “Tudo isso é bem in-
teressante porque remonta um tipo de 
editorial, o famoso spoiller. Vemos que 
os vazamentos dos spoillers estão sen-
do cada vez mais aderidos, até mesmo 
por um sistema mercadológico. Vazar 
algumas coisas, muitas vezes, faz com 
que o filme cresça nas bilheterias. É um 
artifício que as novelas praticam muito 
aqui no Brasil, e que vem crescendo 
bastante na medida em que avançamos 
tecnicamente no cinema”, explica. 

De certa forma, o spoiller cria um 
desconforto para o espectador que vai 
assistir a um filme, porque ele vai ter 
conhecimento dos rumos da ação. “Isso 
obviamente faz com que a pessoa tenha 
uma experiência não necessariamente 
pior, mas com certeza diferente. No en-
tanto, o que mais importa não é essa 
experiência textual, afinal, se trata de 
cinema, mas sim a forma como aquele 
elemento específico é apresentado para 
nós. Então o spoiller vai nos dizer sobre 
determinado acontecimento da história 
que vai acontecer. Mas a maneira que 
ele vai aparecer é o que verdadeira-
mente importa”, afirma Philippe. (Sob 
supervisão de Stênio Aguiar)

Ao passar em uma praça mo-
vimentada, por exemplo, é fácil 
encontrar alguém com a mão na 
boca, roendo as unhas. Talvez a 
pessoa esteja ansiosa para uma 
entrevista de emprego importante 
ou com pressa para chegar a algum 
lugar, e até mesmo aquela cutícula 
maior ou unha quebrada que a está 
incomodando. O fato é que inde-
pendente do motivo, o simples ato 
de levar a mão, especialmente a 
unha, para a boca pode se tornar 
o indício desse vício tão difícil de 
se livrar.

A onicofagia é o nome que se dá 
para esse hábito de roer as unhas. 
Cerca de 30% da população no 
mundo possui esse vício, e 45% 
dessas pessoas são crianças. Tal 
compulsão pode provocar conse-
quências ruins para a saúde, e em 
muitos dos casos, está relacionada 
à ansiedade. Pesquisas ainda apon-
tam que as crianças, que possuem 
algum grau de dificuldade para 
interagir socialmente, possuem 
fortes tendências de desenvolver 
o hábito. 

Segundo os dermatologistas, 

roer as unhas repetidamente resul-
ta, entre outros danos, o enfraque-
cimento da pele ao redor - sendo a 
principal função das cutículas pro-
teger as unhas. Essa pele impede 
que sujeiras e bactérias se infiltrem 
e atinjam a matriz ungueal, que é a 
parte mais importante, onde se dá 
origem a unha. O que também pre-
judica o crescimento natural das 
unhas e até mesmo modificando a 
sua aparência. Além disso, as mãos 
são locais que estão em contatos 
direto com qualquer superfície que 
possui muita sujeira, consequente-
mente, com grande quantidade de 
bactérias, então, colocá-las na boca 
pode trazer diversas doenças.

A onicofagia pode ocorrer em 
qualquer idade e tem relação em 
como a pessoa lida com agressivi-
dade dos sentimentos e aconteci-
mentos, e, embora esse problema 
esteja mais presente em pessoas in-
seguras e ansiosas, pessoas que são 
confiantes também podem apre-
sentar e até já possui essa mania. 

No caso das crianças, ao roer as 
unhas, elas estão levando microor-
ganismos para dentro boca, o que 

as deixam mais sensíveis a adquirir 
doenças. Também pode impactar 
na saúde dentária, visto que, é feita 
uma pressão repetitiva e contínua 
sobre os dentes. Através disso ocor-
re o desgaste do esmalte, tornando 
os dentes mais suscetíveis ao sur-
gimento de cáries e sensibilidade, 
além de aumentar a possibilidade 
de causar pequenas fraturas ou 
fissuras. As unhas também acabam 
sendo machucadas gravemente de-
vido à força em que as lascas são 
arrancadas.

De acordo com especialistas, 
esse problema pode indicar sinais 
de desequilíbrio emocional, como 
a relação entre afetividade e agres-
sividade. Bem como, a ansiedade, 
o nervosismo, tédio ou até mesmo 
fome, que podem levar a roer as 
unhas. O melhor tratamento é recor-
rer a um profissional especializado 
em ajudar sobre desordens mentais 
ou emocionais, que são as principais 
causas da onicofagia, para entender 
e acabar ou pelo menos controlar os 
motivos que levam a pessoa colocar 
a mão na boca. ( JOYCE ALMEIDA - 
Sob supervisão de Stênio Aguiar)

O primeiro lote de vacinas con-
tra a varíola dos macacos deve che-
gar ainda este mês ao Brasil, afir-
mou o ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, em entrevista ao progra-
ma Brasil Em Pauta. A negociação, 
feita com o laboratório dinamar-
quês Bavarian Nordic, conta com 
a intermediação da Organização 
Pan-Americana de Saúde (Opas). 
Nessa primeira leva, devem estar 
disponíveis 50 mil imunizantes, os 
mesmos utilizados para o combate 
da varíola.

De acordo com o ministro, as 
vacinas não são para toda a popu-
lação, e sim para grupos específi-
cos. “Não há recomendação, no 
momento, para a vacinação em 
massa”, esclareceu Queiroga.

Entre os grupos específicos 
estão profissionais de saúde que 
lidam diretamente com amostras 
de infectados e pessoas que tive-
ram contato com portadores do ví-
rus. “Estudos já mostram que uma 
dose dessa pode ser fracionada em 
cinco doses. Então nós podemos 

beneficiar um número maior de 
pessoas. A princípio são aqueles 
que têm contato com o material 
contaminado”, disse Queiroga.

O ministro da Saúde também 
reforçou as diferenças entre a va-
ríola dos macacos e a covid-19. Se-
gundo Queiroga, além da letalida-
de, o vírus da covid-19 apresentou 
inúmeras mutações no decorrer 
da pandemia, o que não se obser-
va com a varíola dos macacos, que 
foi mapeada pela primeira vez na 
África, em 1976.

Queiroga reforçou ainda que 
os índices de contágio da varíola 
dos macacos estão em queda no 
mundo e em estabilidade no Bra-
sil. “No mundo inteiro o surto tem 
diminuído, a velocidade de pro-
gressão dos casos é menor e nós 
estamos numa fase de platô com 
queda. Então esperamos que esse 
surto seja controlado”, defendeu 
Queiroga.

Além da importação emergen-
cial de doses de vacina contra a 
varíola dos macacos, o Ministério 

da Saúde também recebeu auto-
rização emergencial da Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para importar o antiviral 
Tecovirimat, que deve ser utilizado 
em situações graves e específicas. 
“O uso é diante de situações onde 
não temos mais alternativas para 
esses pacientes”, salientou o mi-
nistro da Saúde.

Vacina nacional | O Ministério 
da Saúde também trabalha com 
o desenvolvimento de um imu-
nizante nacional para enfrentar 
a doença. A expectativa é que a 
vacina esteja operacional no se-
gundo semestre do ano que vem. 
Mas para isso, segundo o ministro 
Queiroga, o cenário epidemioló-
gico tem de indicar a necessidade 
de ampliação do público alvo da 
vacinação.

“É algo que está trabalhado, em 
pesquisas. Já recebemos a Univer-
sidade Federal de Minas Gerais, 
que nós chamamos de semente, 
que depois gera a produção do IFA, 
e a Fundação Oswaldo Cruz, atra-

vés de Biomanguinhos, tem capaci-
dade de fazer escala. Mas isso é se 
houver uma indicação de vacinação 

para um grupo maior de pessoas”. 
A varíola dos macacos tem sinais e 
sintomas que se caracterizam por 

lesões e erupções de pele, febre, 
dores no corpo, dor de cabeça, ca-
lafrio e fraqueza. (Agência Brasil)
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Manduca questiona a ausência de José. Tertulinho comenta com Deodora que 
acredita que Candoca queira a separação. Mirinho encontra Adamastor e percebe que 
o homem perdeu a visão. Laura orienta Xaviera a comprar parte das terras do coronel 
Tertúlio em nome da empresa. Catão alerta o coronel sobre a infestação de pragas 
em sua plantação. Maruan aconselha José sobre Manduca. Deodora pede que Lorena 
organize a festa das bodas de Tertulinho e Candoca.

Rebeca reconhece Socorro, funcionária do orfanato, e se emociona. Pat e Moa en-
tram na sala da inteligência, e Armandinho se esconde para evitar o flagrante. Renan 
se enfurece com a ausência de Ísis no ensaio. Ísis confirma a gravidez e joga, sem 
querer, o teste na bolsa de Márcia. Olívia vê o teste de gravidez cair da bolsa de Márcia 
e deduz que a professora de dança está grávida de Rico. Paulo e Marcela se beijam. 
Lou confessa para Olívia que está apaixonada por Rico. Ítalo fala com os sócios sobre 
sua desconfiança de Regina.
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José Leôncio encontra a arma de Solano no barco que Juma deixou na tapera. 
José Leôncio e José Lucas confrontam Tenório sobre Solano. Juma diz a Irma que o 
Velho do Rio virou sucuri e engoliu Solano. Filó diz a Tadeu que está preocupada 
com o cansaço de José Leôncio. Renato descobre informações sobre a atuação de 
Tenório no Sarandi. Renato aconselha Tenório a esquecer a ideia de matar os Leôn-
cio. Maria Bruaca diz a Filó que sente pena de Tenório depois da morte de Roberto. 

Ruth recusa convite para jantar com Renato. Brenda, Celeste e Raquel prepa-
ram a casa para uma festa. Luca chega no lar das amigas com duas meninas, sem 
avisar ninguém. Joana diz para a terapeuta que a terapia tem ajudado muito, mas 
Sérgio alega que não vê diferença. Jovens brincam do desafio de passar carta com 
a boca. André deixa a carta cair para beijar Raquel. Éric manda mensagem fofa para 
Poliana.  

Léia se emociona ao se deparar com Quemuel deitado sobre uma maca em 
frente a sua tenda. Gibar dispensa Acsa-e diz ter um compromisso. Na masmorra 
de Jericó, Zuma tenta confortar Tobias. Marek e Kalesi comemoram o sacrificio. O 
rei ordena que Sandor traga Tobias para uma luta comemorativa. Tibar diz para o 
filho continuar obedecendo o soberano. Raabe pede para Milah preparar mais co-
mida. Nobá desabafa com Kalu e reclama da vida que está levando. Quemuel conta 

sobre o corrido no deserto. Samara estranha a aproximação entre Josué e Aruna. Rune ameaça Maquir e manda 
ele deixar Livana em paz. Haneil estranha a conversa do filho com Rune. Marek diz para Tobias lutar em troca da 
própria vida. Josué pede para Elói não dizer nada a ninguém sobre o que viu. 

Simone Mendes cai no choro em primeiro 
show sem Simaria e é ovacionada por 
Gusttavo Lima: ‘O Brasil te ama’

Rombo de 20% no patrimônio e imbróglio 
com mansão: os novos detalhes da 
polêmica com ex-empresário de Marília 
Mendonça!

Simone Mendes fez uma partici-
pação surpresa no show de Gustta-
vo Lima durante o ‘Aviões Fantasy’, 
que aconteceu neste sábado (17). 
Acesse a galeria e confira as fotos!

Simone Mendes fez uma partici-
pação surpresa no show de Gustta-
vo Lima durante o “Aviões Fantasy”, 
que aconteceu neste sábado (17), 
em Fortaleza. Com os preparativos a 
todo vapor para a carreira solo, esta 
foi a primeira vez que a sertaneja su-
biu ao palco desde o fim polêmico 
da dupla com Simaria, anunciado 
em agosto deste ano.

Com um look dourado no estilo 
gladiador, parcelado em 6x, segun-
do a própria, Simone cantou sem Si-
maria os grandes sucessos da dupla, 
como “Regime Fechado”, “Vontade 
de Morder” e “Meu Violão e o Nosso 

Cachorro”.
Ao final da performance, Gustta-

vo fez um discurso encorajador para 
Simone. “Estamos eu aqui e essa ga-
lera maravilhosa de Fortaleza pra te 
desejar tudo, tudo, tudo que há de 
melhor nessa vida. Eu tenho certeza 
que Deus vai colocar em prática na 
sua vida, em carreira solo, de agora 
pra frente. Esse povo te ama, o Bra-
sil te ama, todo mundo aqui é fã de 
você. Que você tenha a melhor fase 
da sua vida, vai começar agora”, de-
sejou.

Ovacionada pelo público, Simo-
ne se emocionou e não conteve 
as lágrimas. “Obrigada, Fortaleza! 
‘Tamo’ junto. Eu só preciso de duas 
coisas e eu tenho certeza que eu te-
nho, que é Deus e vocês”, disse. 

EM CARREIRA SOLO, SIMONE 

MENDES CANTARÁ SERTANEJO E 
SEGUIRÁ COM MESMA EQUIPE DA 
DUPLA COM SIMARIA

Em conversa recente com os fãs 
nas redes sociais, Simone confir-
mou que manterá a mesma equipe 
da dupla com a irmã. Do empresá-
rio à assessoria de imprensa, não 
haverá grandes mudanças no time 
da cantora em carreira solo.

“É o mesmo empresário [Rober-
tão do Montese] que tá comigo e 
com a Simaria há 18 anos. Então, 
ele continua, dá segmento a esse 
projeto comigo”, conta Simone, 
que completa: “A banda é a mesma, 
os músicos são os mesmos. A gen-
te vai só dar uma roupagem nova 
bacana. Vamos ensaiar valendo e 
preparar um show muito fera pra 
vocês. Eu tô com uma vontade do 
tamanho do mundo de jogar duro 
pra vocês”.

Marília Mendonça morreu sem ter 
a mansão no próprio nome, graças a 
um imbróglio criado por Gabriel Ra-
malho. Entenda!

O espólio de Marília Mendonça 
vive uma disputa judicial com Gabriel 
Ramalho, que pede R$ 9 milhões por 
ações trabalhistas. O empresário a 
ajudou no começo da carreira e tinha 
a plena confiança da cantora para 
questões financeiras. No entanto, um 
ano antes de morrer em um trágico 
acidente de avião, ela descobriu um 
rombo financeiro causado por ele.

O colunista Leo Dias, do Metró-
poles, tentou descobrir com amigos 
próximos a Marília o valor exato do 
rombo que Gabriel fez nas aplicações 
da cantora. Embora não existam nú-
meros concretos, estima-se que ela 
tenha sofrido um prejuízo de cerca 
de 20% do total do patrimônio por 
conta dos desvios do empresário.

Vale lembrar que, por gratidão a 
tudo que ele fez por ela nos primei-
ros anos, Marília deu 10% dos ga-
nhos da carreira a Gabriel, inclusive, 
ele teria tido 10% de participação no 
contrato com a Som Livre, gravadora 
onde ela lançou todos os seus discos.

MANSÃO DE MARÍLIA MENDON-
ÇA NÃO ESTAVA NO NOME DELA

Marília Mendonça morava com a 
mãe, o filho e o irmão em uma man-
são localizada em um condomínio de 
luxo em Goiânia; os outros morado-
res ainda residem por lá. No entanto, 
o imóvel ainda não estava no nome 
da Rainha da Sofrência e, sim, do an-
tigo proprietário, que seria amigo de 
Gabriel Ramalho.

Segundo Leo Dias, Gabriel foi o 
responsável por intermediar as ne-
gociações. O nome dele, inclusive, 
consta no contrato. A mansão custava 
R$ 3,5 milhões e Marília pagou meta-

de do valor como entrada e financiou 
o restante.

Gabriel propôs a Marília que ela 
pagasse as parcelas diretamente ao 
amigo porque as taxas de juros es-
tariam mais baixas que as do banco. 
O combinado era que, quando a casa 
estivesse quitada, seria transferida 
para o nome da artista. Ela pagava 
cerca de R$ 10 mil por mês de pres-
tação.

Ainda segundo Leo Dias, Gabriel 
e o proprietário entraram com uma 
ação contra o banco e pagavam em 
juízo cerca de R$ 3 mil pela compra 
e não se sabe para onde ia o restante 
do dinheiro dado por Marília.

Para adiantar o financiamento e 
ter a casa em sua nome, Marília pa-
gou três parcelas altas (uma de R$ 
600 mil e duas de R$ 150 mil) por su-
gestão de Gabriel. No entanto, a pro-
messa nunca foi cumprida. Segundo 
Leo Dias, a mansão ainda está sendo 
transferida ao espólio da artista.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Homem-Aranha - Sem Volta Para 
Casa: Versão Estendida

157min - Ação 12
 

Não! Não Olhe!
130min - Terror 14

Órfã 2 - A Origem
99min - Terror 16

Ingresso para o Paraíso
104min - Comédia Romantica 12

Thor - Amor e Trovão
119min - Ação 14
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'Estamos onde estamos por causa do 
grupo', afirma o goleiro Rafael Cabral 

Edu, do Cruzeiro, revela o que aprendeu e como 
evoluiu com Pezzolano

Caetano diz que cobra elenco do Atlético e 
nega falta de aceitação a Cuca

Atlético tem série 
contra times do G4 para 
tentar recuperação no 
Brasileiro

Rafael Cabral exaltou o grupo do 
Cruzeiro após a vitória celeste por 2 a 
0 sobre o CRB, nesse sábado (17), no 
Estádio Rei Pelé, em Maceió-AL. O go-
leiro de 32 anos foi novamente decisi-
vo no triunfo pela 30ª da Série B, mas 
fez questão de ressaltar o elenco da 
Raposa. Nesse jogo, o técnico Paulo 
Pezzolano oportunizou alguns atletas 
que tiveram menos minutagem em 
jogos passados, como Marquinhos 
Cipriano e Stênio - autor de um dos 
gols.

“A gente vem em uma caminhada 
que temos o nosso sonho. Encaramos 

cada jogo como uma final. Graças a 
Deus hoje a gente pôde vencer, jogar 
bem. Esse time tem corrido muito, e 
eu acho que é fruto de um trabalho 
espetacular. Todo mundo é importan-
te”, afirmou Cabral, em entrevista na 
zona mista. 

Com o resultado, o Cruzeiro che-
gou aos 65 pontos e depende apenas 
de uma vitória contra o Vasco na quar-
ta-feira, às 21h, no Mineirão. Prestes a 
ajudar o clube a conseguir o principal 
objetivo na temporada, Cabral desta-
cou a força do coletivo na equipe e a 
importância do desempenho positivo 

dos jogadores que são menos utiliza-
dos. 

“Os meninos que entraram, tive-
ram oportunidade, foram decisivos 
também. Ficamos muito felizes por 
eles também. Mostra como que, às ve-
zes, quem não está jogando vai bem e 
mostra que é humilde, que trabalha 
durante a semana. É um grupo forte. 
Estamos onde estamos por causa do 
grupo, não por causa de um ou outro 
jogador”, concluiu. Titular absoluto 
do Cruzeiro em 2022, Rafael Cabral 
completou 47 jogos com a camisa ce-
leste. (Superesportes)

Edu foi bem claro ao respon-
der o que Paulo Pezzolano mais 
cobra no Cruzeiro: intensidade. 
Segundo o centroavante celeste, o 
técnico uruguaio busca o máximo 
de vigor e energia dos jogadores 
até mesmo nos treinamentos. O 
camisa 99 disse que também teve 
conversas com Pezzolano a respei-
to de seu peso, alvo de críticas no 
início da temporada.

“Desde o início do ano, (o Pe-
zzolano) cobra muita intensidade. 
Inclusive, no início do ano, a gen-
te teve conversas em relação ao 
meu peso, porque realmente se 

eu continuasse daquela forma não 
conseguiria atender o que ele me 
pedia. E consequentemente não 
estaria aqui. Então, o que ele co-
bra da gente é intensidade. Cobra 
nos jogos e nos treinos”, pontuou 
o atacante. 

“Pode ser o treino mais simples 
que for, ele cobra a máxima inten-
sidade possível. Isso reflete nos jo-
gos. A gente aprendeu muita coisa 
aqui este ano em relação à força de 
grupo, à intensidade, dominar a 
bola perfilado para ganhar tempo. 
Às vezes você quebra uma linha da 
forma que você deixa o seu corpo. 

São coisas que ele veio corrigindo 
a gente e que vem somando muito 
no nosso resultado coletivo”, com-
plementou.

Edu afirma que os jogadores que 
tiveram oportunidade de trabalhar 
com Pezzolano em 2022 aprende-
ram muita coisa e vão levar mui-
tas coisas positivas para a carreira. 
“Sem sombra de dúvidas foi um 
grande diferencial o Paulo e toda a 
comissão técnica, o tanto que eles 
são profissionais. Todo dia o profis-
sionalismo deles é muito nítido. É 
algo que fez a diferença durante o 
ano”, finaliza.  (Superesportes)

“Cobrança” foi a palavra-chave 
das entrevistas coletivas do técnico 
Cuca e do diretor de futebol Ro-
drigo Caetano após a derrota do 
Atlético por 1 a 0 para o Avaí no sá-
bado (17), na Ressacada, pela 27ª 
rodada do Campeonato Brasileiro. 
A dupla que comanda o futebol do 
Galo reforçou que o elenco tem 
sido cobrado por conta dos maus 
resultados na temporada. O time 
foi eliminado da Copa do Brasil 
e da Libertadores; no Brasileirão, 
ocupa apenas a sétima posição.

“Em momento algum faltou 
comprometimento dos jogadores, 
trabalho, indignação e nem co-
brança - nossa e entre eles”, ini-
ciou Caetano, cuja entrevista cole-
tiva não estava prevista. A conversa 
com os repórteres só ocorreu por 
conta do tropeço em Santa Catari-
na.

“Essas coisas ficam dentro do 
vestiário, entre quatro paredes. Se 
um dia eu vier aqui para dizer que 
fiz e aconteci, como forma de me 
proteger, eu perco toda a capaci-
dade de liderar. E eu não vou fazer 
isso. Batam em mim, não tem pro-
blema nenhum. Faz parte do meu 

trabalho”, prosseguiu.
“Eu também faço muito parte 

desses resultados negativos, não 
me furto da responsabilidade. Mas 
o que vamos fazer e trabalhar no 
dia a dia diz respeito a nós, porque 
é dessa forma que a gente entende 
que vai virar esse momento”, com-
pletou o dirigente, em posiciona-
mento ecoado por Cuca.

“O torcedor pode ficar tran-
quilo num ponto: os caras estão 
sendo cobrados. E muito cobra-
dos. Às vezes, até além do que a 
gente pode. Duramente cobrados. 
Por mim, pelo Rodrigo. A gente 
não está aqui de braços cruzados. 
Ninguém aqui está contente, satis-
feito”, pontuou o treinador.

“As cobranças que a gente faz 
internas. Ninguém vai aqui expor 
jogador ‘A, B ou C’. Pelo contrário: 
todos nós perdemos, perdemos 
juntos. E a gente ainda tem 11 
rodadas para, quem sabe, a partir 
da próxima, que é contra o Palmei-
ras, dar a arrancada em busca da 
classificação para a Libertadores”, 
concluiu.

ACEITAÇÃO A CUCA - Cam-

peão mineiro, brasileiro e da Copa 
do Brasil pelo Atlético em 2021, 
Cuca deixou o clube em dezem-
bro. Voltou em julho deste ano, 
mas o desempenho não tem sido 
nada bom. Em dez jogos, são duas 
vitórias, quatro empates e quatro 
derrotas. No período, a equipe foi 
eliminada da Libertadores. Diante 
do mau desempenho, começou 
um burburinho externo de que 
Cuca não teria mais a aceitação do 
grupo de jogadores. Rodrigo Cae-
tano foi questionado sobre o tema 
e rechaçou a hipótese.

“O Cuca sempre foi unanimi-
dade. Ele mesmo sabe que era 
um desejo da diretoria, um desejo 
pessoal meu, do órgão colegiado e 
do presidente que ele nem tivesse 
saído. Infelizmente, ele teve que 
se ausentar por conta de questões 
pessoais (em dezembro de 2021). 
No momento em que optamos 
pela troca de treinador (em julho 
de 2022), não tinha outro nome 
melhor”, pontuou Caetano.

“A questão de aceitação ou não 
ao Cuca tem que ser tirada de qual-
quer pauta de discussão. Como foi 
campeão de tudo no ano passado? 

O Atlético terá uma difícil sequên-
cia para tentar se recuperar no Cam-
peonato Brasileiro. Dos próximos 
cinco adversários, três estão no G4. 
O próximo compromisso será contra 
o líder Palmeiras, algoz alvinegro nas 
quartas de final da Copa Libertado-
res e que não perde há 11 jogos na 
competição. Depois, o Galo enfren-
tará o Fluminense, quarto coloca-
do. Na sequência, o time mineiro 
mede forças com o Santos, que ocu-
pa a 10ª posição no momento, e o 
Ceará, 14º na tabela. A série contra 
equipes da parte de cima da tabela 
se encerra contra o Flamengo.

Responsável pela eliminação 
do Atlético nas oitavas de final da 
Copa do Brasil, o Rubro-Negro tam-
bém está embalado na Série A. Os 
cariocas ocupam a terceira posição 
e não sabem o que é derrota há 10 
partidas. Com o revés para o Avaí, 
o Galo segue ‘estacionado’ em sé-
timo, com 40 pontos, e pode ver 
América e Goiás, ambos com 36, 
encostarem. A distância para o sex-
to colocado Athletico-PR continua 
em três pontos.

O Atlético volta a campo pela 
28ª rodada no dia 28 (quarta-feira), 
contra o líder Palmeiras. As equipes 

se enfrentam a partir das 21h45, no 
Mineirão.

 
Próximos jogos:
 
28ª rodada - Atlético x Palmeiras: 

28/9 (quarta-feira), às 21h45;
29ª rodada - Atlético x Fluminen-

se: 01/10 (sábado), às 15h;
30ª rodada - Santos x Atlético: 

05/10 (quarta-feira), às 21h30;
31ª rodada - Atlético x Ceará: 

09/10 (domingo), às 18h;
32ª rodada - Flamengo x Atlético: 

15/10 (sábado), às 20h30. (Superes-
portes)

 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
 

 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
 

 
D

I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O
 

   CRUZEIRO

Aí tinha aceitação? É normal. A 
gente não pode se preocupar em 
querer controlar o externo. Não 
tem jeito, ninguém controla”, 
prosseguiu.

“Mas, no futebol, às vezes a 

gente se detém muito pouco na 
questão do jogo, erros, acertos, 
competência do adversário, para 
tentar encontrar justificativas 
alheias ao campo e ao jogo. Tam-
bém é normal isso. Que fique mui-

to claro que a aceitação, a admira-
ção e a confiança ao trabalho dele 
sempre existiu e foi desde o mais 
humilde funcionário até quem co-
manda o clube hoje”, completou 
Caetano. (Superesportes)
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Anatel libera 5G em mais sete capitais 
a partir desta segunda

Caixa paga parcela de setembro do Auxílio 
Brasil

Nesta segunda-feira (19), mais 
sete capitais passarão a contar 
com a faixa 3,5 gigahertz (GHz) do 
5G, também conhecida como 5G 
puro. A Agência Nacional de Tele-
comunicações (Anatel) liberou o 
lançamento em Aracaju, Boa Vista, 
Campo Grande, Cuiabá, Maceió, 
São Luís e Teresina. A decisão foi 
aprovada em reunião do Grupo de 
Acompanhamento da Implantação 
das Soluções para os Problemas de 
Interferência na faixa de 3,5 GHz 
(Gaispi), liderado pela Anatel. 
Com a decisão, 22 capitais terão 
acesso ao 5G puro. Apenas cinco 
capitais da Região Norte ainda não 
têm a tecnologia: Porto Velho, Rio 
Branco, Macapá, Manaus e Belém.

O cronograma oficial da Anatel 
prevê a ativação do 5G puro em 
todas as capitais até 27 de novem-
bro. A data, no entanto, poderá 
ser antecipada caso as operadoras 
consigam concluir a instalação de 

antenas e de filtros antes desse 
prazo, e o Gaispi autorize a libera-
ção do sinal.

PARÂMETROS | Segundo a 
Anatel, as operadoras Claro, TIM 
e Vivo, que arremataram as licen-
ças nacionais na faixa 3,5 GHz no 
leilão realizado no fim de 2021, 
deverão instalar um número míni-
mo de antenas 5G em cada capital. 
Cada operadora deverá ativar pelo 
menos oito estações em Aracaju, 
cinco em Boa Vista, 11 em Campo 
Grande, oito em Cuiabá, 13 em 
Maceió, 14 em São Luís e 11 em 
Teresina.

Nessa etapa, o edital de licita-
ção prevê a ativação de uma ante-
na 5G para cada 100 mil habitan-
tes. O número de estações subirá 
conforme o avanço da tecnologia. 
No interior do país, o sinal do 5G 
puro será gradualmente ativado até 
2029, conforme o cronograma da 
Anatel. Chamado de standalone ou 

SA, o 5G puro oferece velocidade 
dez vezes maior que o 4G, além de 
menor tempo de latência (atraso) 
na resposta a comandos dos usuá-
rios. A tecnologia já é oferecida em 
15 capitais: Brasília, Belo Horizon-
te, João Pessoa, Porto Alegre, São 
Paulo, Curitiba, Salvador, Goiânia, 
Rio de Janeiro, Palmas, Vitória, Flo-
rianópolis, Recife, Fortaleza e Natal.

ADIAMENTOS | Inicialmente, 
o 5G deveria estar disponível em 
todas as capitais até 31 de julho. 
A Anatel, no entanto, adiou o cro-
nograma duas vezes, por causa do 
atraso na entrega dos filtros que 
evitam que o 5G interfira em servi-
ços profissionais de satélite. Os gar-
galos logísticos após a pandemia de 
covid-19 e a política de lockdowns 
do governo chinês adiaram a entre-
ga dos equipamentos, importados 
na maior parte do país asiático.

Para ter acesso à internet móvel 
do 5G puro, o usuário precisa ter 

A Caixa começou a pagar no 
sábado (17) a parcela de setembro 
do Auxílio Brasil. Recebem hoje 
os beneficiários com Número de 
Inscrição Social (NIS) com final 1. 
Esta é a segunda parcela com o va-
lor mínimo de R$ 600, que vigora-
rá até dezembro, conforme emen-
da constitucional promulgada em 
julho pelo Congresso Nacional.

No cronograma, a data de pa-
gamento seria nesta segunda-fei-
ra (19). A Caixa informou que as 
parcelas com data de validade com 
início nas segundas-feiras ficam 
disponíveis para movimentação a 
partir do sábado imediatamente 

anterior. De acordo com o banco, 
essa situação é permanente e foi 
apresentada “anteriormente ao 
início do programa, não se tra-
tando de excepcionalidade para 
o mês corrente”. A emenda cons-
titucional também liberou a inclu-
são de 2,2 milhões de famílias no 
Auxílio Brasil. Com isso, o total 
de beneficiários atendidos pelo 
programa subiu para 20,2 milhões 
neste semestre a partir deste mês.

O beneficiário poderá consul-
tar informações sobre as datas de 
pagamento, o valor do benefício e 
a composição das parcelas em dois 
aplicativos: Auxílio Brasil, desen-

volvido para o programa social, e 
o aplicativo Caixa Tem, usado para 
acompanhar as contas poupança 
digitais do banco.

Em janeiro, o valor mínimo do 
Auxílio Brasil voltará a R$ 400, a 
menos que uma nova proposta de 
emenda à Constituição seja apro-
vada. Tradicionalmente, o as datas 
do Auxílio Brasil seguem o mode-
lo do Bolsa Família, que pagava 
os beneficiários nos dez últimos 
dias úteis do mês. No entanto, 
uma portaria editada no início de 
agosto antecipou o pagamento da 
parcela de agosto para os dias de 9 
a 22. (Agência Brasil)

um celular habilitado para a tecno-
logia. A maioria dos aparelhos mais 
novos já vêm habilitados. As opera-

doras não estão pedindo a troca de 
chip. Também é preciso estar nos 
bairros cobertos pelo sinal 5G, que 

inicialmente está funcionando em 
áreas escolhidas pelas companhias 
telefônicas. (Agência Brasil)
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